



PROT. N. 690/22

Message du Cardinal Kurt Koch
Préfet du Dicastère pour la Promotion de l'Unité des Chrétiens

à Son Éminence le Métropolitain Athénagoras de Belgique
et à tous les participants
à la 38^e Rencontre Internationale et Interconfessionnelle
de Religieux et de Religieuses

6-12 juillet 2022, Sankt Niklausen, Suisse

Éminence,
chers Frères et Sœurs, chers Amis,

C'est avec des sentiments de fraternelle proximité que je voudrais vous transmettre mes salutations les plus cordiales et vous assurer de ma prière pour le succès de cette 38^e Rencontre Internationale et Interconfessionnelle de Religieux et de Religieuses organisée à Sankt Niklausen.

Cette Rencontre est particulière. Intitulée « La vie consacrée au service de l'Unité des Chrétiens. 50 ans de témoignage d'E.I.I.R. », elle célèbre – avec quelque retard dû à la pandémie – le cinquantième anniversaire de cette initiative, fondée en 1970 pour permettre un « échange de dons » entre chrétiens. Les Rencontres Internationales et Interconfessionnelles de Religieux et de Religieuses sont devenues au fil des années un rendez-vous important de cet œcuménisme spirituel que le Concile Vatican II a reconnu comme « l'âme de tout l'œcuménisme » (*Unitatis Redintegratio* 8). Elles confirment ainsi la justesse de l'intuition de leurs fondateurs, le Métropolitain Emilianos (Timiadis) et Mgr Julian Garcia Hernando, convaincus de l'apport spécifique de la vie religieuse au Mouvement œcuménique, un apport illustré par le témoignage de nombreux pionniers de l'unité des chrétiens, qui furent des hommes et des femmes consacrés.

Le *Vadémécum œcuménique*, publié récemment par le Dicastère pour la promotion de l'unité des chrétiens, souligne précisément que « la vie consacrée, enracinée dans la tradition commune de l'Église indivise, a indéniablement une vocation particulière à promouvoir l'unité ». Il explique que « tant les communautés monastiques et religieuses établies de longue date que les nouvelles communautés et mouvements ecclésiaux peuvent être des lieux privilégiés où l'on pratique l'hospitalité œcuménique, la prière pour l'unité, et l'« échange de dons » entre chrétiens » (n. 23).

Comme tout jubilé, votre rencontre sera l'occasion de faire un bilan de ces 50 premières années de votre existence. On est impressionné, en voyant la liste de vos rencontres, par la richesse des thèmes qu'elles abordèrent : le service, la réconciliation, la liturgie, le rôle des femmes, la Nouvelle évangélisation, l'Europe, la Création, et bien d'autres. Votre rencontre de cette année étudiera plus en détail certains aspects de la contribution de la vie consacrée au service de l'unité des chrétiens : la fraternité, la prière, les trois vœux, mais aussi la synodalité, une dimension si importante pour toutes nos Églises et pour le chemin œcuménique qu'elles ont entrepris ensemble.

Votre jubilé sera également une opportunité de réfléchir aux perspectives d'avenir. Je ne puis que vous encourager à être ambitieux dans ces réflexions. Certes, le Mouvement œcuménique peut donner l'impression d'un certain essoufflement face à d'autres priorités auxquelles font face les chrétiens. Et pourtant, le retour de la guerre en Europe montre l'urgente nécessité de la réconciliation des peuples, réconciliation pour laquelle les chrétiens, et les religieux en particulier, devraient jouer un rôle prophétique.

Je me permets une modeste proposition : ne pourrait-on pas imaginer des jumelages entre communautés religieuses de différentes traditions chrétiennes en Europe ? De tels jumelages de couvents et de monastères pourraient se donner des objectifs simples, tels que la prière les uns pour les autres, la connaissance mutuelle, les invitations réciproques, le service commun. Ils réaliseraient ce que le Père Couturier, pionnier de l'œcuménisme spirituel, appelait le « monastère invisible » réunissant les chrétiens de diverses Églises, de divers pays et continents. Votre Association, forte de sa riche expérience, pourrait jouer un rôle moteur dans cette initiative.

Puisse cette Rencontre Jubilaire être l'occasion pour votre Association de rendre grâce pour les nombreux fruits qu'elle a portés, et de confier au Seigneur son avenir, pour de nombreuses années. *Ad multos annos !*

Du Vatican, 1^{er} juillet 2022



Kurt Cardinal Koch
Président